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這裡清新的空氣，和香港、

澳門很不一樣，已很喜歡加

拿大。」

關心社會 活躍社區

那時祖父已退休，他和

家人住在祖父家裡，唸了半

年中學，很適應加國生活，

他說：「那時我需要工作賺

錢準備大學學費，媽媽有個

同鄉在這裡開餅店，所以我

就找到第一份兼職，在這餅

店工作。」

在卑詩大學唸數學和

物 理 系 畢 業 後 ， 再 唸 碩

士，取得應用數學碩士學

位，立刻在卑詩大學的迴

旋加速器中心找到工作，

在這崗位做了廿二年，直

到後來從政為止。

為了方便上班，他和

朋友在外邊租了個地庫居

住，因此認識了該位朋友

的妹妹，就是他後來的另

一半，兩人婚後育有三名

子女。

雖然是做科研工作，李

燦明也關心社會，他說：

「我和同事們一起吃午餐

時，會討論社會問題和中

國歷史，以及釣魚島事件

等，1991年我們組織了溫哥

華保釣大聯盟，舉辦了釣

魚島和日本侵華歷史的圖

片展覽。香港保釣人士租

船出海到釣魚島宣示主權

時，我們在這裡也聲援，

組織了三千人遊行。」

他 參 與 很 多 社 區 組

織，又參加孩子學校的家

長會，代表學校到區域家長

會開會，又擔任多元文化協

會的理事，使他認識更多少

數族裔，他也參加卑詩省族

裔語言協會、香港協進會等

組織。1995年，他參加卑詩

省中文教育促進聯會，爭取

中文成為省試的科目之一。

他說：「我們在一個月内已

取得一萬五千個支持者簽

名，我們展開游說工作，去

見教育廰長。這運動將中文

地位及中文科地位提高。」

後來中文教學成為卑詩省試

的項目，作為申請大學的入

學科目。

參加省選 為社區服務

他繼續說：「由於參加

這些社區工作，常要去游

說議員，於是我心想，倒不

如自己做議員，可以影響政

策，不是更直接嗎？經過考

慮後，覺得當選可以為社區

做更多服務，又有個渠道把

訉息反映出來。」       

於是在1996年他第一次

參與省議會選舉，但可惜

落選了。2001年他代表自

由黨出戰本拿比北選區，

在省選中勝出。

促進加中經貿關係

在最初上任時，他提交

報告，提出亞太貿易，以

及亞太區和加拿大關係的重

要性，他說：「我覺得卑詩

省應更著重與亞太區的經貿

關係，因為卑詩省是通往亞

太區的門口（A  gateway to 

Pacific），這報告被政府確

認。」

他 又 成 立 了 一 個

Asian Economic Development 

Committee（亞洲經濟發展

委員會），邀請社區人士

在這委員會開會，諮詢他

們的意見。

此外，他在2002年又

推廣卑詩省的木材到中國

去，他和林木廳長到中國

上海成立了Dream Home 

China（中國夢想之家），

是一個推廣卑詩省木材的

中 心 ， 林 木 廳 製 作 了 光

碟，用普通話將木材推廣

計劃錄音，到中國播給觀

眾看，他說：「我們和中

國的建築商見面，游說他

們用卑詩省木材。告訴他

們卑詩木材有很好的防火

效用，2002年卑詩省木材

出口到中國只有二千多萬

元，但2007年美國的需求

量少了，卑詩省木材出口

到中國的數量突飛猛進，

到2014年，卑詩省木材出

口到中國是十四億元，增

長達到60倍！」

他也促進卑詩省和中

國的交流，他說：「有個

李燦明(Richard T. Lee)出生於中國

廣東省中山縣恆美村, 父親李亮泉, 母

親雷玉娟為渡頭村人氏。祖父李廣逵

於1913年移民加拿大，在溫哥華務農

數十載。曾於馬斯琴原住民保留地與

合夥人經營「香港園」種菜為生。

李燦明年幼時移居香港和澳門, 畢

業於澳門蔡高中學。剛好由祖父申請

多年的家庭移民獲批准, 於1971年移民

加拿大。在溫哥華Britannia中學上課半

年畢業，隨後獲卑詩大學(UBC)數學和

物理榮譽學士及應用數學碩士。

李燦明任職於加拿大國立粒子研究

中心(TRIUMF) 22年, 於2001年當選卑

詩省本拿比北區省議員，並且三度連

任, 共做了四屆, 歷時16年, 為加拿大首

位華裔副議長及全議會委員會主席。

曾兼任卑詩省政府亞太事務議會秘

書、省政府傳統中醫議會秘書及省政

府多元文化議會秘書。

曾任多個委員會成員, 包括省政府內閣

「強勁經濟委員會」、「開放政府和參與委

員會」、「工作與人才培訓委員會」及「應

對氣候變化行動和清潔能源委員會」; 省議會

「衛生常委會」、「兒童及青少年常委會」、

「公共賬目常委會」、「教育常委會」、

「財政及政府服務常委會」、「警察投訴程

序檢討委員會」、「警察投訴專員任命委員

會」及「勳績專員任命委員會」副主席。

亦曾任省政府核心「經濟事務及政府

運作委員會」委員、「多元文化委員會」

委員及「亞洲經濟發展委員會」主席。

主要社區經歷：促進卑詩省與亞太

地區的經濟，貿易，學術，藝術和文化

交流；促成中文成為省級考試科目，推

廣中文教育；促成中醫針灸為公共醫療

服務計劃（MSP）一部分；促成中醫針

灸為公立大學教育計劃一部分；促成省

議會為過去對華人的不公平待遇道歉；

促成擴大醫藥保健對乙型肝炎藥物的覆

蓋；促成元旦與復活節之間的卑詩省新

法定假日；促成廣東省中山市成為卑詩

省本拿比市姐妹城市；發起及支持本拿

比義工節（Burnaby Volunteer Festival）；

發起和推動卑詩省玉石日（BC Jade 

Day）。2018年發起成立卑詩多元文化

共諧會(BC Cultural Diversity Association) , 

推動卑詩省多元文化間增進互相瞭解。

中國天津市的勞工代表團

來這裡學習勞工法例，我

把卑詩省勞工法交給他們

研究，後來我到天津，他

們已把卑詩省勞工法翻譯

成中文交給我，他們的勞

工法已向我們取經。」

李燦明在2005年參選爭

取連任獲勝，被當時的省

長金寶爾委任為省議會的

亞太事務議會秘書，他多

次和省長一起去中國和香

港推廣貿易，曾推廣天然

氣和燃料電池。有中國的

代表團來到這裡時，他也向

他們介紹卑詩省的產品，例

如礦產、魚糧等。他也促進

卑詩省與廣東省的姊妹省關

係。他又成立了Asia Pacific 

Advisory Council（亞太區諮

詢委員會）。

2009年他參加省選再度

連任，他被委任為多元文

化議會秘書，開始推動卑

詩省政府就過去歧視華人

政策向華裔社群道歉，他

說：「2009年起推動省政

府道歉，起草道歉文本，

其後我和省議員葉志明一

起展開幾次諮詢。」

他仍不斷推廣卑詩省

的能源、企業和資源。

2013年他再度連任，

這時他留意卑詩省的玉石

產量豐富，但不受重視。

他說：「玉石是卑詩的省

石 ， 我 想 到 如 果 有 玉 石

日，可以提升玉石的知名

度。每年的五月，這裡有

個亞洲傳統月，推廣亞洲

文化，所以我就提出每年

的 五 月 廿 八 日 定 為 玉 石

日。在2013年第一屆的卑

詩玉石節，我們準備了玉

牌，是玉石雕刻品，送給

卑詩省每個省議員，在第

二年我們又送一本關於玉

石的書給各省議員。」

把中醫針灸列入卑詩

省公共醫療服務計劃

此外，他又成功推動

把中醫針灸列入卑詩省公

共醫療服務計劃(MSP)一部

份，使低收入和有需要人

士可以得到補助。他說：

「針灸是中華文化傳統被

公認的貢獻，幫助有需要

的人減低痛楚。」後來昆

特蘭理工大學開設中醫針

灸課程，他是這課程的諮

詢委員會成員。他又擔任

傳統中醫議會秘書。

在2015年，他獲委任為

卑詩省議會副議長，職責

是主持省議會會議。

由2001年至2017年擔任

卑詩省議員，從政十六年，

李燦明一直都很盡責，所以

也很忙碌，他說：「我從來

都不拒絕來見我的人，辦公

室的電話，有些是助手接

聽，有些需要親自聽。」

他承認在時間分配方面是

有難度。

現在他不再從政，可

以說沒有以前那麽忙碌，

但他仍是活躍於社區，他

說：「我組織了一個卑詩

多元文化共諧會，已舉辦

過 活 動 ， 最 近 在 卑 詩 大

學，穆斯林社區和華裔社

區互相交流。此外，我又

參與加拿大國家長者日，

這天表揚了十個超過85歲

的長者對社區的貢獻。」

李燦明現時在一間高科

技公司兼職做諮詢工作，

他 又 唸 了 一 個 人 工 智 能

（Artificial Intelligence）的

網上課程。

談到未來的計劃，他說：

「希望有機會為社區服務。」

對聯表心聲

他有一個興趣，就是寫

對聯，他說：「我未移民前

唸中學時，有個很好的國文

老師，對我有些影響，我對

詩和對聯都很有興趣，寫對

聯可以減壓，我在三年前曾

經用筆名參加過這裡的報章

舉辦的對聯比賽獲獎，五年

前一位澳洲教授在網上徵求

對聯，我參加了也獲獎，參加

比賽對我來說是一項挑戰。去

年我又開始寫古詩。」

四年前他參加一個對

聯比賽獲得冠軍，以下是

他的獲獎作品：

烟鎖池塘柳

燈鑲港埠樓

以下是他在2015年寫的

春聯，表達他心聲:

三陽啟泰拂溫風，

激起龍獅振奮;

五德持恆揚正氣，

推行種族和諧。

前卑詩省議員李燦明 

（Richard T. Lee）在中國中

山市出生，五歲時和家人一

起移居香港，後來唸小學五

年級時，移居澳門，唸完中

六後和家人於1971年移民到

溫哥華和祖父團聚，他回憶

說：「我剛落飛機，踏足溫

哥華的第一天，立刻感受到

      
     李燦明曾任卑詩省議會副議長。

      
     2016年李燦明與家人到歐洲旅行。

      
     李燦明2010年與家人到中國中山旅行。
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